

URGENTE



PARA JAVIER SANCHEZ ERAUSKIN

PUNTO Y HORA

JAVIER:

Aquí te mandamos lo que hemos pasado a maquina de lo que nos grabaste en la entrevista del sabado.

Falta lo que sera resto de pagina uno y la dos y tres segun calculamos. Resulta que e empezamos a transcribir de la segunda cara de la cinta (paginas 4 a 9) y luego empezamos por el principio.

ESTA TARDE A PRIMERA HORA TE MANDAMOS ESE RESTO

Margarita Ayestaran y Justo de la Cueva Alonso. Sociólogos. Socialistas. Marxistas. Revolucionarios. Comparten vida y trabajo desde hace un cuarto de siglo. Firman casi siempre sus libros y artículos conjuntamente cambiando sistemáticamente el orden de los dos nombres. Ella es una vasca navarra nacida en Pamplona y con raíces en Estella y en la Montaña. El es un madrileño nacido en el "Chambe", en el castizo barrio de Chamberí donde los dos han vivido luego quince años. Ejercen la sociología como profesión liberal. Han dirigido medio centenar de investigaciones sociológicas con trabajo de campo (es decir, lo que los profanos, como los gobernadores civiles llaman "encuestas"). De sus publicaciones dicen preferir tres libros de la década pasada: "Galleguidad y conflicto lingüístico gallego" (1974), "Las Campañas electorales y sus técnicas" (1979) y uno inédito (aunque fué tipográficamente compuesto) de 1978: "Cambio social en Navia y Puerto de Vega" que debía servir para ensayar el contraste en una misma comarca de la metodología sociológica marxista y la de la sociología dependiente y dominada al modo yanqui. Como sociólogos están especializados en diferencias nacionales y regionales en el Estado español, en sociolingüística, en sociología política y electoral, en sociología de las profesiones y en sociología del conocimiento. Hace año y medio levantaron casa y despacho de Madrid y se vinieron con sus hijos y casi cinco toneladas de libros y papeles a residir y trabajar en Estella.

PUNTO Y HORA Aclaradme una cosa. ~~Al venir hacia vuestra casa~~ ^{Me decidia} que sois y os sentis felices en Euskadi. Sin embargo hace unas pocas horas vuestro hijo ha sido ~~muerto~~ detenido y ha pasado la noche en la carcel del Partido de Estella acusado de pegar carteles de JARRAI, el martes que viene te juzgan a tí , Justo, en la Audiencia ~~Pr~~ de Pamplona acusado del delito de atentado y lesiones a la Guardia Civil y me habeis dicho que la Audiencia Nacional ha abierto en Madrid sumario por apologia del terrorismo a causa de METAMORFOSIS NAZI-FASCISTA DEL ESTADO ESPAÑOL, el ensayo que publicaste en julio pasado. ~~Aunque luego hayais matizado diciendo "todo lo felices que se puede ser en esta sociedad capitalista"~~ ¿como casais esos hechos y esa afirmacion de ser felices?

MARGARI Ten en cuenta que esos "incidentes" que citas son simples riesgos del oficio. Del oficio de ser vasco, de vivir y trabajar en Euskadi. ~~Los que tal hacemos y enemos por ese solo hecho un riesgo estadístico de padecer represion por los aparatos del Estado que es espeluznante.~~ Recuerda que somos solo dos millones y medio de vascos en Euskadi Sur y que el año pasado fueron detenidos cerca de 7.000. Uno de cada 370. ~~Si descuentas a los menores de 14 años te sale una cuenta segun la cual a todos los vascos nos reparten a primeros de año una papeleta y cada 270 una tiene el siniestro premio segun de la dtencion.~~ Compara, compara con los 5.000 detenidos para 35 millones de la "terrible" represion polaca tan jaleada . ~~Y compara los ayes y suspiros que EL PAIS , ese pseudoprogre diario , dedica a los polacos y los que nos de dica a nosotres, los vascos.~~

JUSTO Y ten en cuenta ademas que ~~nuestras familias~~ ^{mg's} llevar mas de 25 años ~~acusandonos, con razon, de "estar metidos en politica" y "ser unos rojos".~~ Los follones de febrero del año 1956 se desencadenaron precisamente en mi curso de 2º de Derecho ~~con unas elecciones libres de consejeros de curso (la primera que he ganado en mi vida).~~ Un año despues fui el primer delegado de Facultad elegido por sus compañeros desde 1939 en el Estado español. Al año siguiente Falange Universitaria me puso una bomba en el despacho de cuya explosion me salve por minutos. Ese mismo año Margari me salvó de la expulsion de la Universidad por el delito de organizar con exito una huelga gracias a que supo montar una movilizacion politica en pleno verano ~~cuando yo me pudria el el campamento de Milias Universitarias , donde naturalmente me suspendieron por "rojo".~~ ~~Ese mismo año supimos que el Jefe Nacional del SEU (Aparicio Bernal, luego director general de TVE) habia pedido a la Centuria 20 de la Guardia de Franco unos voluntarios para que violaran a Margari y me pase semanas acompañandola por las noches~~ ~~XXXXXXXXXX~~ ~~XXXXXXXXXX~~ ~~XXXXXXXXXX~~ a su residencia con una porra de gomas de avion entrelazadas. En los primeros años sesenta nosortos dos manejabamos la unica multicopista de Juventudes Socialistas que nunca cayo en manos de la policia franquista... ~~porque era la de Caritas Nacional en cuya Seccion de Estudios trabajabamos ambos...~~ En fin , que no somos novatos en estos "incidentes"....

MARGARI La verdad es que yo me siento institucionalmente oprimida pero el hecho de tener que padecer, como vasca, las continuas agresiones ~~que los aparatos represivos e ideologicos de Estado desencadenan con feroci-~~

~~dad y bestialidad crecientes~~ contra el pueblo trabajador vasco esta mas que compensado por la esplendida solidaridad obrera y popular que te arroja y te conforta ante cada una de esas agresiones.

JUSTO Esa solidaridad practica es la que a mi me permite sentirme como el pez en el agua en Euskadi. En el agua, en mi sitio, con mi gente, en mi trinchera. Nuestra integracion en la izquierda abertzale vasca nos ha permitido realizarnos satisfactoriamente a la vez como observadores cientificos y como cientificos sujetos activos de este proceso revolucionario que constituye el mas fantastico laboratorio sociologico de toda Europa.

MARGARI Añade ademas el privilegio de dejar ~~de~~ vivir en una megalopolis deshumanizada, ~~maloliente, contaminada, hostil, con un gigantismo solo fruto de un crecimiento disforme y monstruoso como el crecimiento del cancer.~~ Escapar de Madrid para venir a vivir a una ciudad tan magnifica como es Estella, ~~que integra maravillosamente paisaje y piedra labrada, solera ciudadana y tamaño humano.~~ Volver a pisar tierra en vez de asfalto y tener un rio de verdad a 10 metros del despacho y recuperar los arboles y los pajaros como compeñeros vivos ~~....Todo eso es una liberacion como la de salir a la superficie despues de estar a 40 brazas de profundidad en el mar.~~ Y recuperar relaciones personales donde te tratan como persona, como Margari, y no como ~~para~~ un mero soporte fisico de un rol, de un papel social, como sociologa o como inquilina como viajera de taxi.

PUNTO Y HORA Habra sombras en esa situacion, sin duda....

MARGARI Claro que si. El terrorismo psicológico planificado del Estado nazi-fascista español presiona .Vosotros teneis el ejemplo del otro dia de la movida policial alrededor de EGIN "para hacer una pelicula"....en realidad para angustiaros y acojonaros.

JUSTO Y la angustia de ver compañeros y compañeras caer en los engaños del "nuevo" sistema de dominación. La preocupacion de ver como gentes como las de EE hocican y se someten y se prestan a hacer el juego al Estado nazi-fascista español , a ser un brazo de la tenaza que intenta acorralar a las fuerzas que luchan por el socialismo y el nacionalismo radical. La triste necesidad de tener que rectificar ^{divinidos} a cada rato, cuando se llaman a si mismos ~~o pretenden llamrse~~ socialistas , teniendo que decirles que ni hablar .Que los socialistas que quedamos y crecemos en Euskadi somos los revolucionarios los que seguimos erre que erre luchando por la independendencia, por una Euskadi independiente, reunificada, euskaldun y socialista. Los valiosos engañados se desengañaran, es seguro. Pero ¿a costa de cuanto tiempo y de cuanto sacrificio para ellos y para los demas?.

MARGARI Yo insisto en que ,pese a todo y a la dureza de la lucha, hay alegrías profundas. El éxito de la huelga general de abril pasado cuando la ciudad de Estella respondio rotunda a la agresion represora que secuestró "legalmente" a una decena de sus vecinos, violando su propia Constitucion. La eficacia de los Cursos de Iniciacion a la Sociología que estan siendo seguidos esplendidamente por un amplio grupo de "currelas". La sensacion de sentirte útil. De que tu trabajo está efectivamente sirviendo a la clase obrera.

PUNTO Y HORA ¿Por qué os habeis venido a vivir y trabajar a Euskadi? ¿Ha sido por casualidad o lo habeis hecho adrede ?

MARGARI Ha habido dos razones superpuestas. Por un lado yo llevaba no ya años sino lustros diciendo que no soportaba Madrid, asegurando que no iba a aguantar mas . Mis hijos , nuestros hijos, tenian complejo de no ser mas que medio vascos , de no ser mas que medio navarros . Y ademas desarraigados. ~~Ya en una dedicatoria de uno de nuestros libros a nuestra hija citabamos hace ocho años (tiene cataratas ahora) su obsesion por ser navarra entera.~~ Y sobre ese "tirón de la patria" que nos empujaba a mis hijos y a mi hacia Euskadi se sumaba una exigencia revolucionaria. Yo llevaba desde el año 78 insistiendole a Justo en que nuestro sitio estaba aquí.

JUSTO Asi es. Un analisis marxista reiterado y reelaborado sobre la coyuntura politica de los años 78 y 79 nos convenció de que el lugar , la trinchera mas importante para un revolucionario del Estado español estaba en Euskadi. Euskadi, clave del Estado español es uno de los subtítulos de mi ensayo del año pasado METAMORFOSIS NAZI-FASCISTA DEL ESTADO ESPAÑOL. Al formular mis doce tesis sobre el doble proceso de fascistizacion del Estado español concluyo precisamente en que Euskadi es la clave del Estado español, de la coyuntura politica del Estado español. Dicho ahora muy deprisa: junto al proceso de fascistizacion al modo clásico descrito p.e. por Trotski y cuyos exponentes son Tejero, Milans del Bosch, los demas golpistas, Fuerza Nueva, El Alcazar, etc, el Estado español experimenta a la vez otro proceso de fascistizacion peculiar que , sin solucion de continuidad con el franquismo y a traves de la "transicion democratica" nos conduce al nuevo modelo de Estado nazi-fascista con socialdemócratas como Felipe, Carrillo, Bandrés y Leizxundi como fachada mascarones de proa que encubren la militarizacion, la nuclearizacion, la restriccion de las libertades , el control por ordenadores, la tortura y las carceles destruyehombres. Y cuyo ejemplo y paradigma podria ser la Alemania Federal. Los dos procesos se imbrican el uno en el otro, se apoyan dialecticamente el uno en el otro. Y el predominio final de uno u otro ,si la clase obrera no consigue romperlos, dependerá de como se resuelva la crisis de hegemonía en el bloque de clases dominantes entre dos fracciones de la oligarquia financiera. ~~De hecho, el titulo METAMORFOSIS NAZI-FASCISTA DEL ESTADO ESPAÑOL quiere advertir que los espantosos componentes nazi-fascistas del Estado español ni se han creado ni se han destruido en los ultimos diez años Solo se han transformado. Solo se han metamorfosado.~~ Como subrayo en mis doce tesis el proceso de fascistización que encubre la Reforma neofranquist está fracasando precisamente porque Euskadi no traga. Porque Euskadi no se rinde. Por eso Euskadi es la clave de la situacion del Estado. Y es tambien

PUNTO Y HORA Al principio de esta conversación dijisteis ~~xx~~ algo que quisiera que me aclararais. ¿Que quereis decir exactamente con eso de que Euskadi es hoy el mas fascinante laboratorio sociologico de Europa ?

JUSTO Que hoy el nivel ,la intensidad y el encarnizamiento de la lucha de clases en Euskadi tienen como efecto importante el increíble numero y calidad de las formas nuevas, originales y especificas que adopta esa lucha y la auto-organizacion obrera y popular. En cada rincon de Euskadi se inventan ,se ensayan, se desechan si fallan o se imitan si han funcionado , formas nuevas de lucha y resistencia contra el capital. ~~Los Gestoras PRO-Amnistia, los Comités Antinucleares, los Grupos Ecológicos, las Asociaciones de Vecinos, etc, etc, rivalizan en crear constantemente formas originales y nuevas de lucha y de acción, métodos nuevos inventados sobre la marcha para recaudar fondos y distribuirlos ,para hacer propaganda, para agitar y movilizar.~~ Habria que retroceder al Vietnam de la lucha victoriosa contra franceses y yanquis para encontrar algo semejante. Mao Tse Tung habria sido feliz comprobando aquí su clásica afirmacion de que las ideas correctas no caen del cielo ni son innatas a los cerebros , que solo pueden provenir de la practica social . Y la correlativa verdad de que,una vez dominadas por las masas, las ideas correctas características de la clase avanzada se convierten en una fuerza material para transformar la sociedad y el mundo.

PUNTO Y HORA ¿Podriais concretar con algun ejemplo ?

MARGARI Por ejemplo resulta imposible citar otra formacion social en Europa que aventaje a la formacion social vasca, a Euskadi, en la extension e importancia del fenomeno de los "grupos en fusion" y resulta imposible entender ni explicar la realidad vasca de hoy sin emplear la herramienta conceptual de "grupos en fusion" .

PUNTO Y HORA ¿A que llamas "grupos en fusion" ?

MARGARI El concepto es de SARTRE , en la "Critica de la razón dialectica". Grupos en fusion son grupos sociales producidos por unas condiciones específicas. Esas condiciones específicas les motivan y se crea precisamente el grupo en fusion para dar respuesta de una forma comun a esas condiciones. Los grupos en fusion no tienen necesariamente que surgir de una sola clase social. Pueden proceder de diversas clases si es comun el interes que les motiva. Se constituyen de forma espontanea por autoorganizacion-fusion. Y determinados por su objetivo común: el de dar respuesta a una determinada situacion especifica. Son ajenos a toda estructura estable. Paradójicamente, sin embargo, pueden incluirse en ellos , formando parte de ellos, algunas estructuras estables (por ejemplo uno o varios partidos politicos) a condicion de que no pretendan

masas de dos sectores populares bien diferenciados en Euskadi. Las dos famosas comunidades de autoctonos e inmigrados.

MARGARI Exactamente. Las condiciones específicas de la lucha de clases en Euskadi son las que han provocado la necesidad de la aparición de grupos en fusión en un nivel de lucha y de conciencia más alto. Que unifica la problemática nacional y la social, la lucha por la independencia y la lucha por el socialismo. Logrando que sea la práctica de la lucha la que haga entender a los que luchan que Euskadi no puede llegar al socialismo si no es a través de su independencia y que no puede llegar ~~xx~~ a su independencia si no es a través del socialismo. Yo lo veía claro desde Madrid. Pero es que ahora aquí la práctica me lo ha hecho vivir.

JUSTO Para decirlo de forma más clásica: El triunfo revolucionario del pueblo trabajador vasco en su larga lucha de liberación nacional y social exige como requisito necesario aunque no suficiente la presencia de una plataforma unitaria de masas, lo que comúnmente se llama la unidad popular. Esa unidad popular con vocación mayoritaria existe ya en embrion en un grupo en fusión. Ese embrion se llama HERRI BATASUNA, cuyo sentido revolucionario y obrero está garantizado por su vanguardia (KAS). Siempre se ha reconocido que la clase obrera debe homogeneizar el proceso revolucionario pero aliándose con otros sectores patriotas y progresistas para vencer. El hecho que nosotros queremos recalcar ahora es que precisamente el concepto de "grupo en fusión" explica la peculiar y eficaz forma ^{en} que la práctica de Euskadi está haciendo cuajar esa alianza de la clase obrera con distintas clases, fracciones de clase o categorías sociales: intelectuales, baserritarras, pequeña burguesía antigua y nueva, etc.

PUNTO Y HORA Con frecuencia, Justo, tu afirmas en tus publicaciones o charlas que la victora está próxima, que estamos ganando, que HB es ya de hecho la fuerza política mayoritaria de Euskadi. ¿Estas simplemente haciendo propaganda al decir eso? ¿Se trata de un "farol" o es que tienes alguna base científica para hacer esa afirmación?

JUSTO No. No. Los que hacen propaganda falsa, porque tienen miedo, son PNV y PSOE, PCE y EE, Roson y la TVE, "El País" y Deia, cuando repiten que HB pierde apoyo popular. Repiten eso como una jaculatoria a la santa patrona de los imposibles. Mintiendo a sabiendas porque ellos tienen costosas encuestas sociológicas de opiniones y actitudes. Costosas encuestas que pagamos nosotros porque se las costean ellos con los dineros que nos sacan a cada rato con los impuestos contrarrevolucionarios que gravan los sueldos, el tabaco y la gasolina. Esas encuestas les indican el crecimiento imparable

del apoyo popular a HB . A veces se les escapa publicarlas como hizo hace unas semanas EL PAIS. Sus mentiras me recuerdan a esos crios que silban en un pasillo oscuro para engañar su miedo. Te daré una prueba material : todos esos han incumplido, una vez mas, sus propias reglas, han violado sus leyes y su Constitucion, al no convocar la eleccion parcial para cubrir la vacante en el Senado producida por la muerte de Jauregui, senador por Vizcaya. ¿Por qué ?. Porque no se atrevian a correr el riesgo de que ganara HERRI BATASUNA demostrando el crecimiento del apoyo popular a su linea y su ejecutoria.

MARGARI Yo puedo citar una base cientifica para explicar ese mantenimiento y crecimiento del apoyo popular a HB en toda Euskadi.

PUNTO Y HORA Eso es decir mucho. ¿Cual es esa base cientifica?

MARGARI La teoria del grupo de referencia, suficientemente demostrada empiricamente por la Sociologia. Está archidemostrado y archicomprobado que la gente no orienta su comportamiento segun las reglas de su grupo de pertenencia, segun las reglas del grupo al que pertenece. La gente , por el contrario, sigue y obedece las reglas de su grupo de referencia. Las reglas del grupo que toma como guia y punto de referencia de su conducta. Sucede sencillamente que somos centenares de miles , centenares y centenares de miles, los vascos que tomamos a HERRI BATASUNA como nuestro grupo de referencia. Los que seguimos sus orientaciones. Los que protestamos cuando HB protesta, los que nos movilizamos cuando HB dice que hay que movilizarse, los que luchamos cuando HB dice que hay que luchar. Los aparatos represivos del Estado lo llevan claro. No pueden desarticular a HERRI BATASUNA porque su fuerza no esta en el numero de sus militantes ni en su organizacion. Porque HB se ha convertido en algo mucho mas impalpable y mas inaprensible que una organizacion. Pero mucho mas potente: en el grupo de referencia de la clase obrera vasca y sus aliados. Vuestro papel, el de PUNTO Y HORA y sobre todo el de EGIN, son vitales para facilitar esa funcion de HB como grupo de referencia para la mayoria de los vascos. Recientemente comentaba yo con un colega que enseña Sociologia en la Universidad de Sevilla este fenomeno. Me recalcó el interes cientifico que revestia y me sugirió que sin duda alguna Universidad norteamericana estaría dispuesta a sufragar gustosamente los costes de una investigacion sobre el tema. Me refí al contestarle que ya la haríamos los vascos en su dia, cuando tengamos que explicar a las nuevas generaciones de vascos libres y socialistas como conseguimos ganar para ellos su libertad y el socialismo.